

BOLETÍN SEMANAL | Del 19 al 23 de septiembre 2022

Titular:

El comercio intrarregional es una pieza clave para las economías de los países del istmo, según la SIECA.

Subtítulos:

- La Corporación Multi Inversiones CMI anunció una inversión de más de \$480 millones en Guatemala, El Salvador y Honduras para los próximos tres años.
- El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) reporta crecimiento económico para de 2.9% Honduras y de 11.86% Panamá.
- En los próximos meses el 60% de los empleadores costarricenses planean aumentar sus planilla, según una encuesta realizada por ManpowerGroup.

NOTICIAS REGIONALES:

Guatemala

- El comercio intrarregional es una pieza clave para las economías de los países del istmo. Según datos de la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA), es el segundo mercado más relevante solo detrás de Estados Unidos y en 2021 generó movimientos de divisas por unos \$12.000 millones.
- La primera planta de Yazaki en Guatemala ya se encuentra en avances. Heidi Robinson, jefa de País para Yazaki Guatemala, informó del avance de la primera fase o plan piloto que incluye una planta entre Ayutla y Pajapita, San Marcos, que operará dentro de la Zona de Desarrollo Económica Especial Pública (Zdeep), Puerta del Istmo. Ya se cuenta con espacio e instalaciones y están a la espera de la maquinaria y el equipo respectivo.
- El ministro de Energía y Minas, Alberto Pimentel, confirmó ayer que el estatus actual de Cerro Blanco, ubicado en Asunción Mita, Jutiapa, es un derecho minero vigente y tiene una licencia otorgada desde septiembre del 2007 para explotación subterránea de oro y plata y la cual está cumpliendo, agregó.
- El Congreso de la República publicó en el Diario de Centro América el Decreto 45-2022, que oficializa la Ley de Apoyo Social Temporal a los Consumidores de Gas Propano. Las autoridades resaltaron que esta ley tiene como objetivo

beneficiar a la población guatemalteca que consume dicho producto. En ese sentido, los consumidores recibirán el descuento establecido por dos meses más.

- Corporación Multi Inversiones CMI anunció una inversión de más de \$480 millones en Guatemala, El Salvador y Honduras para los próximos tres años. De su paquete de inversión, \$1,000 millones serán para la rama de alimentos y \$790 millones para capital.

El Salvador

- Las exportaciones de los rubros de alimentos y bebidas sumaron más de \$451 millones hasta el mes de julio pasado, de acuerdo con las cifras del Banco Central.
- En el país hay registrados 270,000 microempresarios y 840,000 trabajadores por cuenta propia. Los datos de la Comisión Nacional de la Micro y Pequeña Empresa (CONAMYPE) indican que 9 de cada 10 negocios son por subsistencia.
- Los salarios mensuales que se pagan actualmente en el sector privado han incrementado en más de \$43 en promedio, el sector que más ha aumentado es la manufactura con \$75. Estos son datos del Instituto Salvadoreño del Seguro Social.

Honduras

- Cervecería Hondureña anunció un importante cambio en su modelo de consumo energético, para comenzar a utilizar energía renovable en sus procesos de producción con la instalación de un sistema de energía solar en techo que se constituye en el proyecto de este tipo más grande de Latinoamérica.
- El Sistema de Estadísticas de comercio exterior de la SIECA muestra que el saldo de la balanza comercial de Honduras con Europa durante la suscripción del Acuerdo de Asociación (AdA) entre 27 países de la Unión Europea (UE) con Honduras, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Nicaragua y Panamá, pasó de 207.2 millones de dólares en 2012, a 625 millones el año pasado. El saldo es positivo para Honduras en un 66%, según estos datos.

- Autoridades Comisión Reguladora de Energía Eléctrica (CREE) preparan la tercera revisión de la nueva tarifa eléctrica que entrará en vigencia del 1 de octubre al 31 de diciembre de este año, entre esperanzas de consumidores centradas en una rebaja o congelamiento en el precio del kilovatio hora.
- El Banco Central de Honduras (BCH) indicó que el volumen de producción nacional creció 4.9% en forma acumulada y en el contexto interanual, el crecimiento fue positivo por el orden de 2.9%, según el Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE).

Nicaragua

- A septiembre de 2022, el 70% de la generación de energía ha sido con recursos renovables, de estos, el 0.42% fue aportado por la energía solar; 9.73% hidroeléctrica; 12.52% geotérmica; 14.59% biomasa; 12.90% eólica y 19.12% obedecen a importaciones del mercado regional.
- El índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) correspondiente al mes de julio de 2022, registró un crecimiento interanual de 3.3%. En el acumulado enero-julio, el crecimiento de la actividad económica fue de 4.7% con respecto a igual período de 2021, y de 6.8% en la variación promedio anual.
- Hasta agosto la inflación acumulada es del 7.5 por ciento. La inflación está “secando” el bolsillo de los nicaragüenses y desborda las expectativas del Gobierno según medios no oficialistas.
- Nicaragua mantendrá sobre los 5 dólares el precio promedio del galón de gasolina superior y regular por vigésima cuarta semana consecutiva, a partir del domingo 18 de septiembre, informó el Instituto Nicaragüense de Energía (INE) y el Ministerio de Energía y Minas.

Costa Rica

- En los próximos meses, el 60% de los empleadores costarricenses planean aumentar sus planilla, según la última Encuesta de Expectativa de Empleo 2022 realizada por ManpowerGroup. Costa Rica se encuentra entre los países con mejor expectativa de contratación según este estudio que se realizó a 40 mil personas de 41 países.

- La salida de Álvaro Ramos como presidente de la Caja era necesaria, según el presidente Rodrigo Chaves, quien destacó que el crecimiento del gasto de la institución no es tolerable, no solo por violentar la regla fiscal, sino también por la situación económica del seguro social. Más adelante en la semana, el presidente juramentó como nueva presidenta de la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) a Marta Eugenia Esquivel Rodríguez durante una sesión extraordinaria del Consejo de Gobierno.
- La Cámara de Industria de Costa Rica exhortó a la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos (ARESEP) para que apruebe una rebaja en las tarifas eléctricas de hasta el 15% para el cuarto trimestre de este año.

Panamá

- La Arquidiócesis de Panamá abrió un periodo de transición, para la mejor preparación de esta inminente segunda fase del diálogo. La Arquidiócesis de Panamá convocó al inicio de la segunda fase del denominado Diálogo Por Panamá, el cual afirma, está abierto a la participación de todos los representantes de la sociedad.
- Gran Alianza Nacional, en espera de ser convocada para participar de la segunda fase del diálogo. La organización, formada por hasta 150 gremios y agrupaciones, asegura estar lista para dialogar. Alicia Jiménez, de Fedecámaras, señaló que considera que todos los panameños deben participar porque “todos estamos afectados”.
- De enero a julio de 2022, el índice de actividad económica de Panamá mostró un aumento acumulado de 11.86%, comparado con igual período del 2021, según cifras preliminares del Índice Mensual de Actividad Económica (Imae), del Instituto Nacional de Estadística y Censo (Inec).

República Dominicana

- El paso del huracán Fiona por República Dominicana dejó más de 1,900 personas albergadas y desplazadas. Según los números que maneja la Defensa Civil, en los 49 albergues activados a nivel nacional hay 1,559 personas, mientras que 395 fueron trasladadas a casa de familiares o amigos.
- El presidente de República Dominicana, Luis Abinader, canceló su viaje a Nueva York para asistir a la Asamblea General de Naciones Unidas, con el



FEDERACIÓN DE CÁMARAS Y ASOCIACIONES INDUSTRIALES
DE CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA

objetivo de "supervisar" las labores de recuperación del país caribeño tras el paso del huracán 'Fiona'.

- El ministro Administrativo de la Presidencia, José Ignacio Paliza informó que todos los municipios y distritos municipales de las ocho provincias declaradas en estado de emergencia, tras el paso del huracán Fiona recibirán un primer aporte de 99 millones 500 mil pesos.

